

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

TOLOSA.

Después de San Sebastian, ninguna poblacion mas importante en Navarra.

Se halla situada en una garganta que forman los montes de Irazcuen y Montescue á la orilla izquierda del rio Oria sobre el cual abren entrada á la villa dos magníficos puentes de sillería con pretilos de lo mismo de cinco arcos cada uno. La temperatura es benigna. Tiene casas muy buenas, muchas de ellas de piedra con preciosos miradores y balcones de hierro, los que habia de madera van desapareciendo. Las calles son en general buenas, se hallan bien empedradas, con aceras de losa y buen alumbrado. La Plaza Mayor es magnífica y muy espaciosa, forma un cuadrilongo de 92 varas de largo y 70 de ancho.

Para comodidad y abrigo de los concurrentes al mercado semanal, hay en la calle de la Solana unos «porches» con asientos de piedra en ambos costados. Este «cubierto» enlosado está sostenido por la parte de la calle con columnas de piedra sillar; sobre él existe una galería con arcos, ventanas y columnas, la cual sirve de paseo público en los dias en que el tiempo no es muy apacible.

Hay varias iglesias, y la parroquial de Santa María, dedicada á Nuestra Señora de la Asuncion. En el pórtico de esta se ve una estatua colosal de San Juan Bautista. Su retablo mayor, de madera, muy celebrado por su gran mérito artístico, fué consumido por un incendio el 9 de octubre de 1871. Entónces se construyó el actual retablo, que es de jaspe.

Hay varios conventos y capillas, y entre los edificios notables se cuentan las dos casas de ayuntamiento, la de Misericordia, la de los Toriles y los palacios de Idiaquez y Vargas.

El cementerio reúne muy buenas condiciones higiénicas. Se levantó en 1844.

El Terreno de Tolosa es de una buena calidad y muy á propósito para las operaciones agrícolas. Lo cruzan los rios Arajes, Yerástegui y Oria.

Tolosa tiene excelentes paseos.

Se distingue por su gran movimiento industrial y sus notables fábricas de hierro, paños, instrumentos de carpintería y papel.

El fundador de Tolosa creese que fué Alonso el Sábio en 1256.

En toda la historia de Guipúzcoa representa un papel interesante.

En la guerra de la Independencia se alzó contra la invasion francesa, dando pruebas de entusiasta valor.

El escudo de armas de Tolosa ostenta un castillo en campo rojo.

Muchos hombres célebres han visto la luz por vez primera en la citada villa. Deben citarse Domenjon, Gonzalez de Andia, Ruiz Yurreamendi, Perez de Rega, Anciondo, Aramburu, Idiaquez, Martin de Gaztelu, distinguidos militares, fray Francisco de Tolosa, obispo de Tuy; Martinez Zaldivia, notable juriconsulto; Elizalde, marino distinguido; Anchieta, Lozano y Lapaza, reputadísimos escritores.—Y.

(«Crónica de Cataluña» del 24.)

CARTAS DEL NORTE.

Frente á Peña-Plata 18 de febrero.

El ejército á las órdenes del general Martinez de Campos acaba de obtener una grande y señalada victoria: la lucha ha sido larga, ruda y sangrienta; el triunfo tan completo que esta jornada gloriosa quizás decida los destinos de España.

Al salir esta mañana de Cambo, donde tuve que hacer noche, el eco incesante de un terrible cañoneo anunciaba á los pueblos de Francia que el combate estaba empeñado y hacíame apresurar mi marcha. Antes de las diez llegaba á Urdax y no hallando ya mas tropas que las destinadas á guarnecer aquel punto, tomé un guia que me condujo por las montañas en la direccion que habia llevado la division Negron, con el cual marchaba tambien el general Blanco. Nunca olvidaré aquella marcha, corta, pero penosa y terrible: las hogueras encendidas para indicar al general Martinez de Campos, que habia salido de Elizondo, la direccion de Blanco, se habian estendido, merced á un fuerte viento, de una manera espantosa: el incendio avanzaba por todos lados semejando un mar de fuego cuyo oleaje no encontraba valladar: dos veces me ví envuelto por aquel torbellino de humo y llamas y por un instante me creí perdido; pero al fin logré alcanzar las tropas.

Al subir al cerro de Mendivil, el espectáculo que se ofreció á mi vista era imponente, sublime. La línea de batalla tenia una estension de mas de seis kilómetros, y en cuantos puntos abrazaba el combate era rudo, el fuego de cañon y de fusil atronador. El ejército seguia la direccion de dos grandes cordilleras que iban á terminar en el pico del Centinela, estribacion de la Peña de Echalar y llave de la posicion: á nuestro frente derecho, el fuerte de Peña-Plata, bajo cuyo fuego estábamos; por la izquierda, posiciones que, como las de este otro lado, iban tomándose una á una: en el centro un bosque cubierto de espesura que acababa de ser arrebatado al enemigo y desde el cual se daban ya la mano las tropas de Martinez de Campos con las de Blanco.

¿Qué es lo que habia pasado en las primeras horas? Bien pronto pude averiguarlo. A las tres de la madrugada dos batallones navarros, el 2.º y el 7.º, dieron un brusco ataque á las alturas de Arrayoz, tratando de sorprender á tres compañías de América que defendian aquel puesto: algunos facciosos llegaron hasta donde se hallaba nuestra gente, confundiendo unos y otros y trabándose un combate cuerpo á cuerpo; pero el intento de los carlistas y su esfuerzo fueron completamente inútiles: los soldados de América rechazaron al enemigo á la bayoneta, quedando muerto allí mismo un brigadier carlista cuyo nombre no ha sido posible averiguar; pero este hecho no fué mas que un preliminar de la batalla.

Antes de amanecer salian respectivamente de Elizondo y Urdax el general en jefe y el general Blanco, llevando el primero la division Gamir y el segundo la de Juarez Negron: la de reserva, á las órdenes de Prendergast, quedaba guardando las posiciones de Urdax, Dancharinea, puerto de Otchondo y peñas de Aleurruz, todas las cuales habian de constituir nuestra base. El ejército iba á verificar lo que se llama en términos militares un cambio de frente á retaguardia, sirviéndole de eje Urdax y

adelantando su flanco izquierdo; para ello habia que operar con una gran resolucion y energía, pues el enemigo, en número considerable, apoyado en Peña-Plata y en formidables posiciones, estaba apercebido al combate, contando con no escasa artillería.

No habia despuntado todavía la aurora, cuando el batallon cazadores de Tarifa con una compañía de forales, bajó del monte de Ibarreta, punto extremo de nuestra posicion por el lado de Zugarramurdi, y se apoderó sucesivamente con grande arrojo del monte que le separaba de Mendivil y de este último. El segundo de ellos fué defendido con bastante empeño por los facciosos; su elevacion y su horrible pendiente se prestaban á una tenaz resistencia, y el enemigo supo aprovecharla, pero al fin fué arrojado de allí, y no pudiendo sostenerse en las rocas que formaban como una estribacion de aquel monte, tuvo que replegarse á las laderas de Peña-Plata.

Toda la primera brigada de la division pasó entónces despreciando los fuegos de Peña-Plata, excepto el batallon de Arapiles y algunas compañías de Barcelona que quedaron conservando la posicion: pasaron tambien los batallones de Bailen y Toledo con el brigadier Acellana, quedando encargado el regimiento de la Lealtad de hostilizar á Peña-Plata: emplazóse la artillería y comenzaron á atacarse las mayores posiciones de la verdadera línea enemiga. Era la primera un monte de figura cóncava cubierto de espeso arbolado y donde habria por lo menos dos batallones carlistas. Bailen y Toledo al mandó de Ponzoa, con Acellana al frente, lo atacaron con gran resolucion, en tanto que Bargés á la cabeza de Barcelona y Reus avanzaba sobre la segunda posicion rebasando á Peña-Plata. El combate fué sangriento y los gefes de los espresados cuerpos así como los brigadieres citados, los oficiales y los soldados rivalizaron en valor y ardimiento. Nuestras bajas fueron unas 30, contándose entre ellas un capitán de Reus muerto y el ayudante de Acellana señor Prat herido en un pié: todos fueron conducidos á Zugarramurdi donde se estableció un hospital bajo la direccion del señor Fenollosa.

Martinez de Campos venia entretanto avanzando por la cordillera de Arrayoz, arrojando al enemigo de posicion en posicion. La de Ochocolepoa, penúltima por aquella parte, fué muy disputada y hubo que hacer grandes esfuerzos para conquistarla, pues las granadas carlistas caian ya en nuestras filas; pero donde habia que hacer el esfuerzo supremo era al tomar el pico del Centinela.

El general Blanco, situado bajo los fuegos de Peña-Plata, á los que contestaba el regimiento de la Lealtad, emprendia el ataque de una formidable trinchera que defendia el paso hácia el espresado pico, en tanto que Martinez de Campos lo atacaba desde Ochocolepoa. Los batallones avanzaban con formidable empuje por todas partes; pero el enemigo acumulaba allí los suyos y el campo se cubria de muertos y heridos.

La artillería vomitaba granadas sin cesar y las del enemigo surcaban al aire por cima de nuestra cabeza con siniestro silbido: los generales se hallaban tan espuestos que hallándose frente al Centinela Campos con Gamir y el brigadier Ortiz, una de las muchas balas que allí caian rasgó el pantalon al general Gamir, por el muslo, y le pasó el capote:

nadie, sin embargo, se movió de allí

¿Ni cómo había de moverse? El momento era supremo: el batallón de cazadores de Cataluña daba un ataque decisivo al Centinela: tres veces cargó la posición y tres veces fué rechazado: entonces el jefe del batallón, teniente-coronel señor Gasco, coge la bandera, la despliega al viento y poniéndose al frente de los suyos da una carga desesperada. El combate fué furioso y el heroísmo de los soldados todo el que puede desplegar el soldado español. La posición quedó en poder de aquellos valientes.

La artillería, con sus certeros disparos y el arrojó de todos los batallones que tomaron parte en la lucha, especialmente el regimiento del Príncipe que apoyó á Cataluña en el momento decisivo, contribuyeron á tan glorioso éxito. Tomada al mismo tiempo la trinchera de la derecha por la brigada Bargés, donde se distinguió el batallón cazadores de Barcelona, la victoria era nuestra en toda la línea. Las músicas de los batallones y los vítores de nuestros soldados la proclamaron en aquellos momentos de entusiasmo, en tanto que los facciosos corrian á ocultar su derrota en Vera y Echalar.

¿De quién habré de hacer mención? ¿De Campos que tantas veces ha despreciado el peligro? ¿De Blanco, á cuyo lado y al del brigadier Ahumada he estado oyendo silbar constantemente las balas? ¿De Gamir, de Negron, de Bargés, Acellana y todos cuantos han prodigado su persona en este día memorable? Seria injusto si á todos no los mencionase, si al lado de ellos no escribiera el nombre de los jefes de todos los cuerpos: solo haré una escepcion en favor de ese héroe de los combates, de ese incomparable soldado español que ha rayado hoy á una altura sin igual. Nunca he visto tanto entusiasmo, tal valentía, tanto desprecio á la muerte, tal ansia de acabar de una vez con el carlismo y dar á la pátria la paz hija de la victoria.

En suma: la batalla de hoy ha sido de las mas gloriosas que pueden registrar nuestros anales. Doce horas de combate rudo y tenaz en que han sido arrollados los mejores y mas nutridos batallones carlistas, en que estos han hecho esfuerzos supremos por contener á los nuestros, y cuyo resultado ha sido una completa victoria; este ha sido el 18 de febrero.

El carlismo ha recibido un golpe terrible: el eco de esta jornada resonará pronto en Tolosa y en todo el territorio vasco-navarro, llevando el luto á la córte del Pretendiente que ve deshechas sus últimas ilusiones.

No es posible precisar las bajas que hemos tenido, pero pueden calcularse en unas 300 á 400. Pasamos la noche sobre el campo de batalla y al amanecer continuamos nuestra marcha. Vera será nuestra mañana.—Waldo Gimenez Romera.

(«Diario de Barcelona.»)

Madrid 25 de febrero.

Ya no será fácil que se constituya el Congreso hasta despues de Carnaval, si se han de aprobar ántes todas las actas leves. Las acusaciones que algunos diarios dirijen á la minoría constitucional, suponiendo que quiere entretener los debates para retardar la constitucion de la Cámara, no son merecidas, pues lo cierto es que habiendo quedado para las últimas las actas menos leves, naturalmente habian de producir mas discusion. La minoría constitucional no tiene interés alguno en prolongar los debates, ni en retardar la constitucion del Congreso.

Las noticias de la guerra siguen siendo muy satisfactorias, y se espera que en breve plazo estará terminada. Las presentaciones aumentan por momentos, y todo indica que don Carlos entrará pron-

to en Francia, donde le han precedido ya muchos gefes y oficiales.

Ayer despues del discurso del señor Castelar, todo el mundo elogiaba la prudencia del orador para decir lo que creia oportuno, sin herir opiniones y sentimientos respetables. Esta prudencia es hija de una gran habilidad. El señor Castelar comprende que el partido democrático, para ser partido de gobierno, necesita reorganizarse por completo. Tiene que prescindir de federalismo en todas sus fases y levantar bandera de enganche entre los partidos que hoy no profesan las opiniones del ilustre orador. De aquí que procure ser muy templado y presentarse como hombre de gobierno. De aquí el recordar con insistencia los servicios que prestó como gobierno á las clases conservadoras.

Por lo pronto la minoría constitucional le dió ayer una prueba de deferencia, votando contra el dictámen de la comision, en el que se proponia la admision en el Congreso del Constitucional señor Fabra, rasgo de abnegacion que á este no ha parecido bien y es natural.

Los unionistas disidentes de la mayoría, capitaneados por el marqués de la Vega de Armijo, se inclinan cada dia mas á la oposicion y no puede contárselos ya en la mayoría.

A la hora en que termino esta carta acaba de llegar un despacho telegráfico del señor Oñate, apesentador de palacio, fechado en Tolosa hoy, y en el cual se dice que las presentaciones de los carlistas son á miles, que hoy se han presentado en Tolosa tres mil y que ya no habrá fuego.

Esto demuestra que la guerra civil ha terminado y aunque no se sabe todavía dónde estará don Carlos, se presume que se encuentre ya en Francia.

Es probable que de este importantísimo suceso dé cuenta el señor Cánovas del Castillo en el Congreso esta tarde á última hora.

A las seis habia terminado ya el debate sobre todas las actas leves, escepto la de Gaucin, que iba á combatir el señor Castelar. A pesar, pues, de lo que digo á usted en otro lugar, es probable que mañana se constituya el Congreso.

El diputado señor Fabra ha escrito á Barcelona anunciando á algunos diputados constitucionales, de cuya fraccion forma parte, que no podia sentarse entre ellos dignamente despues de haber votado contra su acta. El rasgo de adulacion al señor Castelar que ayer hicieron los constitucionales, les cuesta un voto y una voz para defender sus doctrinas, y no les hace ganar nada.

La satisfaccion que reina con motivo de las faustas noticias que se reciben del teatro de la guerra, quita importancia á todas las demás noticias políticas.—P.

Madrid 25 de febrero.

Ayer, por un olvido involuntario no se remitió á usted mas que el extracto de las sesiones que, como usted sabe, no tienen ningun interés, toda vez que se reducen á asuntos locales. Sin embargo, ayer parecia que se iba á tratar de algun asunto gravísimo, que tal era la inmensa concurrencia que habia en el Congreso. Y sin embargo, no era mas que el acta del cuarto distrito de Barcelona, pretexto inocente para que hablara el orador mas notable de esta época en España.

¿Qué espectáculo presentaba el Congreso ayer tarde, todo ocupado! Hasta el salon de sesiones estaba lleno de personas que no eran diputados.

Creo que hoy se repetirá el espectáculo, pues hablará en contra de la de Gaucin.

De la guerra no ha habido hoy mas noticias que las que le comunico en los siguientes telégramas. Tambien se ha dicho que don Carlos, con 22 bata-

llones, habia entrado en Francia, pero no se confirma la noticia.

Hay gran ansiedad por saber noticias.

En la sesion de hoy ha seguido la discusion de actas.

Ha llamado mucho la atencion el que la Bolsa no haya respondido á los triunfos obtenidos por el ejército, y sin embargo, á nosotros no nos estraña, dada la costumbre de sacar partido del ágio que en dicho sitio se comete con gran escándalo.

Hoy debia haberse reunido la junta de concejales y asociados de esta villa, y no se ha podido celebrar por falta de número de asociados. Es lamentable que en Madrid se haga tan poco caso de los asuntos locales, lo cual se comprende, porque aquí todo lo consume la política.

No parece que hable ya hoy el señor Castelar, puesto que son las seis y media y sigue la discusion de las actas de Badajoz.

Se va el correo.—T.

(«Provincias.»)

MADRID 25 DE FEBRERO.

Se ha conferido el título de marqués de Estella al general Primo de Rivera.

Puede darse por segura la reeleccion de la mesa interina del Congreso, lo mismo que la del Senado.

Mañana se hará el juramento de los diputados por medio de la fórmula adoptada en 1847, jurando fidelidad al rey constitucional. Primero jurará el presidente luego los vice-presidentes y despues los diputados de dos en dos, y por fin los secretarios. Los diputados asistirán de etiqueta, con corbata negra.

Esta tarde ha tomado asiento en el Congreso general Pavía, colocándose completamente aislado, entre la extrema izquierda y el centro izquierdo.

Despues de terminada la guerra civil es probable que S. M. el Rey visite á Bilbao y otros puntos de las provincias vasco-navarras ántes de volver á Madrid.

Anteayer tarde, y por un incidente imprevisto, estuvo en peligro la vida de S. A. la princesa de Asturias. Parece que salió á paseo en carruaje y se rompieron las riendas de los caballos que lo conducian, desbocándose estos y poniendo en riesgo de caer el coche en un barranco. Afortunadamente no sucedió así y pudo el cochero detener los caballos á tiempo.

Algunos periódicos han dado en hablar de conveniencias de pensamientos determinados en la costa de Africa, y no falta quien dé cierta importancia y significacion á estas indicaciones, que son de exclusiva cuenta de los periódicos que de este asunto se han ocupado. Las necesidades de dentro de casa son bastantes para ocupar nuestra atencion, y el estado del Tesoro hará necesario que todos los esfuerzos se fijen en disminuir gastos, aumentar ingresos y en fomentar los recursos y manantiales de la riqueza y produccion nacional. España tiene además, que atender á Cuba y á Filipinas, y estas atenciones bastan por sí solas á absorber muchos medios que no pueden emplearse en otra cosa.

Esto decian hoy personas muy autorizadas contestando á otras que creian ver en las indicaciones citadas inspiraciones que no existen, puesto que el gobierno no ha pensado en nada que tenga relacion con esos proyectos.

Crónica Local.

El gobierno ha enviado fuerzas de Castilla y Aragón hacia Ayerve con objeto de evitar cualquier contacto poco probable de los carlistas hacia Aragón.

Se ha dispuesto que el mariscal de campo don Juan Delatre pase á las órdenes del capitán general de Aragón para que utilice sus servicios.

Dice un periódico que el verdadero núcleo de elementos resistentes en el Norte lo componen los desertores del ejército liberal y los extranjeros, cuya cifra es bastante considerable.

(«Provincias»)

LA INSURRECCION CARLISTA.

He aquí lo que dice la «Gaceta»:

Tafalla 24.—Guerra 24 febrero.—General Primo Rivera al ministro Guerra:

Estella 23.—Presentados en el día de hoy en Puente la Reina, Oteiza y Estella 123 individuos con armas, pertenecientes á los batallones primero octavo navarros é ingenieros.

Tafalla 24.—Guerra, febrero 24.—Al ministro Guerra general Primo de Rivera:

Ibirian 23.—A las diez de la mañana supe que el enemigo trataba de llevarse dos piezas de artillería de pequeño calibre, que habian enterrado en el barranco del camino de Iranzu. En su vista salí con la guarnición, recorrí el terreno y encontré una riqueza inmensa de proyectiles, 12 piezas de nuevo sistema, un tren de puentes, 16 piezas antiguas, mas de 2,000 útiles nuevos, un mortero, gran número de sacos de pólvora, que mandé echar al río por imposibilidad material de conducirlos. Además se han cogido 80 fusiles de distintos sistemas, arrojados por el suelo.

Vitoria 25.—El capitán general al ministro de la Guerra:

Replegada división de Alava de la línea de Salinas á Azpeitia, avanza hoy á ocupar permanentemente á Salvatierra y establecer allí depósitos de víveres. Abundante convoy de estos y municiones, preparado en esta capital, está marchando ya á Salvatierra. Se procederá inmediatamente á recomponer la vía-férrea hasta aquel punto.

Segun telegramas del cónsul general en Bayona, fechado hoy á las nueve y 55 de la mañana, se han presentado 11 oficiales y 40 de tropa carlistas.

En Urdax se presentaron ayer 11 carlistas navarros, cinco de ellos con armas y municiones.

Tafalla 25.—Pamplona.—El capitán general al ministro de la Guerra:

Continúan aquí las presentaciones á indulto, y en este momento está entrando en la plaza un grupo de 200, armados.

Segun telegrama del general Martínez Campos desde Berastegui, recibido hoy en el ministerio de la Guerra, ayer, á las ocho de la noche se le presentaron cuatro compañías sin armas y dos con ellas. Dicho general anuncia también que en el momento en que espedia el telegrama, se divisaban las avanzadas de dos batallones que iban á entregar las armas.

Solo podemos añadir á estas noticias oficiales que segun parece, los diez batallones carlistas que encontraban en Valcárlos, junto á la frontera francesa, se hallaban en muy mal estado de disciplina, y es de creer que no tardarán en internarse en Francia.

Animados han estado este año los tres días de Carnaval particularmente el día de ayer. Multitud de mascarones recorriendo las calles de esta ciudad; divirtiendo al vecindario.

Por la tarde varios de nuestros divertidos jóvenes aprovechando el rato de buen humor de los vecinos, organizaron una mascarada al tan filantrópico como humanitario objeto de recoger limosna para los pobres que ampara la Asociación de Beneficencia, saliendo del teatro á eso de las tres de la tarde y recorriendo unos á pié y otros en coche las calles de esta ciudad.

Por la noche verificaron también sus acostumbradas comparsas los socios del Casino del Consey y los de los casinos El Recreo y Circo Industrial. El tránsito se hacia imposible por las calles causa de la numerosa concurrencia que de un punto á otro corría ansiosa de ver las espresadas comparsas y dar fin al Carnaval.

Motivo de no haber recibido la correspondencia de Madrid que debía alcanzar hasta el sábado, es el no haber llegado á Valencia á la hora de la salida del vapor-correo para Palma.

Con motivo de las noticias recibidas por telégrafo en la mañana de ayer se cantó un solemne Te-Deum en la parroquia de Santa María asistiendo á dicho acto todas las corporaciones de esta ciudad. En uno de los balcones de las Casas Consistoriales se hallaba espuesto el retrato de S. M.

He aquí la relación de los objetos remitidos por Menorca á la Exposición Universal de Filadelfia con espresion de los señores expositores:

D. José Soler y Siquier, un cajón trigo candeal.

D. Francisco Riudavets y Femenias, ocho botes leche concentrada en azúcar, ocho id. café con leche concentrado con azúcar, seis latas turrón fuerte.

D. Guillermo Fábregues, cuatro botes leche concentrada con azúcar, cuatro idem café con leche concentrada, tres latas turrón fuerte de miel y almendra, tres id. turrón superior blanco de mazapan.

D. Agustín Visa, un pomo café con leche concentrada, una lata turrón superfino, un bote encurtidos en vinagre, una botella vinagre refinado.

D. José Ponsetí y Gomila, una caja pastas para sopa (diez clases).

En el sorteo de la Lotería nacional celebrado el día 21 de febrero, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los billetes espendidos en esta ciudad números 4.189, 24.603 y 34.772.

En las rifas de La Estrella de los Pobres y de la Asociación de Beneficencia de Madrid que tuvieron lugar en unión de dicho sorteo, también salieron premiados los siguientes billetes vendidos en esta ciudad:

De la Estrella.

Números 3.353 con 40 reales.

8.911 con 40 »

De la Asociación.

Números 7.280 con 40 reales.

12.404 con 40 »

De la «Revista de pelotería por Renter y compañía»:

Habana, Febrero 5 de 1876.

En los diez días transeurridos desde nuestra última Revista entró en el mercado el cargo calzado por vapor «Guipúzcoa.»

Arribó el «España» conductor de 138 mas, pendientes aun de despacho.

La calma en las operaciones de este ramo, ha seguido y promete continuar y máxime sucediéndose los arribos con pequeños intervalos.

Efectúanse algunas ventas de ciertas clase, pero á precios bajos. Los almacenistas bastante bien surtidos, permanecen en observación pues les falta en absoluto la exportación al interior. Esta circunstancia y la de irse acumulando crecidas existencias en primeras manos, indudablemente los detiene á nuevas compras que de hacerlas suponen perjudicarse, dado caso que no se anime el consumo ó no disminuya la importación.

Las transacciones en toda clase de pieles, han disminuido bastante por la continua afluencia de ellas al mercado: efectúase alguna que otra pero de poca importancia y á precio nada conveniente. El consumo de estas habrá de disminuir en bastante grado mediante á que se han cerrado y siguen cerrándose los talleres de fabricación que gastaban buena cantidad de ellas.

CAMBIOS.

Sobre Londres á 60 días . . . de 147 á 149 p. 00 P.

» Barcelona á 60 días . . . de 128 á 129 p. 00 P.

» » á 10 días . . . de 131 á 132 p. 00 P.

Oro español . . . de 112 1/2 á 113 p. 00 P.

Con gusto damos cabida á la siguiente composición que nos ha sido remitida:

ADIOS DE DESPEDIDA

A LA INOLVIDABLE PRIMA DONNA

SIGNORA ANNA TRAFFORD-SABATINI.

Cuando en la selva callada
Se escucha al rayar la aurora
La canción conmovedora
Del artista ruseñor;
Siente el pobre caminante
Al recobrar la alegría
Vivísima simpatía
Por el sencillo cantor.

Mas cuando la noche llega
Y reposa el avecilla
Y solo algun astro brilla
Allá en el espacio azul;
Torna el desaliento á el alma
Y al par que el canto enmudece
Mas delicioso parece
Y mas preciosa la luz.

Aquí donde llega apenas,
Donde apenas es sentido
Algo del tremendo ruido
Que promueve el mundo allá:
Aquí donde el mar tan solo
Tiene aturridor acento
Y ayudado por el viento
Sombríos conciertos dá:

Tu voz dulce y melodiosa
Es el canto matutino;
Es el delicado trino
Que á despertarnos llegó.
Por eso al partir, la noche
Torna á estenderse sombría
Y te llevas la alegría
Por que tu canto cesó.

Adios: de aquí llevas ya
Dos coronas primorosas;
Una laurel otra rosas,
Las dos de mucho valer.
Esta Isla que animada
Despertó un día á tu acento
Premió en la artista el talento
LA VIRTUD EN LA MUJER.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Rosendo obispo y confesor.

CULTOS.

CORTE de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion en San Francisco.

Mañana estará de manifiesto S. D. M. en la Parróquia de Santa Maria desde el toque de oracion hasta terminados los ejercicios que celebra la Comunion Reparadora.

Santo de mañana.

San Absalon mártir y San Simplicio papa y mártir.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 29.

De Palma en 1 dia vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips. 10 ps. varios efectos y la corresp.

De idem en 2 dias laud Providencia pat. Pedro Rotger con 6 trips. habones y efectos.

De Barcelona en 2 dias balandra Antonieta pat. José Ortega con 5 trips. azucar y efectos.

Despachados el 1.º

Para Alicante con calzado javeque Esperanza pat. Miguel Landino con 6 trips.

Para Palma con efectos y la corresp. vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 horas, y 34 minutos de la mañana. —Pónese á las 5 horas, y 52 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 9 horas, y 3 minutos de la mañana. —Pónese á las 12 horas, y 20 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 29.—6'20 t.

Mahon 1.º—8'42 m.

Don Carlos ha llegado hoy á Pau. (Francia) Dícese marchará a Inglaterra.

Reina un entusiasmo general con motivo de la terminacion de la guerra.

3 p. ₤ Interior, 17'82.

Cambio sobre Lóndres, 48'75.

Anuncios.

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

Por error de copia en la Direccion General de comunicaciones, se señalaban siete horas para recorrer el trayecto entre Mahon y Ciudadela, debiendo ser cinco y cincuenta minutos.

Y lo hago público para conocimiento de los que deseen interesarse en la subasta, como rectificacion al anuncio de este Subgobierno inserto en este periódico en el dia 24 del actual. Mahon 1.º de Marzo de 1876.—El Subgobernador, Carlos Créstar.

Alcaldia de Alayor.

Espirado el plazo señalado para el pago del tercer trimestre del repartimiento general del corriente año económico, se hace presente por última vez á los contribuyentes morosos, que si dentro de tercer dia no satisfacen las cuotas que adeudan se verá esta Alcaldia precisada con sentimiento á pro-

ceder contra ellos por la via de apremio. Alayor 1.º de Marzo de 1876.—El Alcalde, Juan D. Salord.

El Comisario de guerra Interventor del material de Ingenieros de esta plaza.

Hace saber: que, á virtud de lo ordenado por el señor Intendente militar de este Distrito en 26 de los corrientes, se convoca á una publica subasta para contratar la limpieza de las cloacas ó pozos negros de los cuarteles, cuerpos de guardia y demás edificios militares de esta plaza y sus dependencias por el tiempo de un año y un mes más, ó sea desde 1.º Marzo de 1876 hasta fin del propio mes de 1877, prorrogable por igual tiempo, siempre que convenga á la administracion militar, en su consecuencia, queda señalado el dia 10 del inmediato Marzo, á las doce de su mañana para el remate, que tendrá lugar en la Comisaria de guerra de la misma, sita en la calle de Deyá número 5 con sujecion al pliego de condiciones y precio límite que se hallan de manifiesto en ella, para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en dicha subasta. Mahon 29 de Febrero de 1876.—Juan Sales y Alvarez.

CANJE DE RECIBOS PROVISIONALES

DEL EMPRÉSTITO DE 175 MILLONES POR TITULOS.

Habiendo fijado el Gobierno todo el mes de marzo próximo para practicar dicho canje que debe hacerse en la Administracion económica de Palma, se pone en conocimiento de los tenedores de recibos del empréstito que al objeto de evitarles las molestias consiguientes á su presentacion y gestion en la capital de la Provincia se encargará de su canje hasta obtener los títulos correspondientes, mediante la comision del 1 por 100 en las cuotas mayores de 100 duros, 1 y 1/2 por 100 desde 50 á 100 duros y 2 por 100 en las menores de 50 duros.

Tambien se siguen comprando dichos recibos provisionales.

D. Antonio Blanc, Bastion 33.—De 9 á 3.

RECIBOS DEL EMPRESTITO.

D. JUAN J. RODRIGUEZ,

calle de Isabel 2.º núm. 48, compra recibos del empréstito nacional. Tambien se encarga del canje de los recibos en títulos mediante la comision de 2 p. ₤ en las cuotas menores de 250 pesetas, de 1 y medio p. ₤ en las de 250 á 500 pesetas y de 1 p. ₤ en las de 500 pesetas en adelante.

RECIBOS DEL EMPRESTITO DE 175 MILLONES.

Don Bartolomé Escudero, calle del Rosario, se encarga de su conversion en títulos mediante la comision siguiente:

2 por ciento para las cuotas menores de 250 pesetas.

1 y 1/2 por ciento para las cuotas de 250 pesetas inclusive á 500 pesetas.

1 por ciento para las cuotas de 500 pesetas inclusive en adelante.

El Señor Fábregues plaza del Príncipe núm. 9, compra recibos provisionales del Empréstito; y se encarga igualmente del Canje de dichos recibos en títulos, mediante una módica comision.

LIQUIDACION

De todos los géneros de invierno y demás, á precio barato, existentes en el establecimiento de D. Gregorio Hernandez calle del Castillo núm. 11 como son: Tartanes á 6 cuartos palmo, cortes pantalon lana dobles los de 3 duros á 2, los de 2 1/2 á 9 pesetas, los de 2 á 7 pesetas; camisetas lana las de 6 1/2 pesetas á 4 1/2, las de 5 1/2 á 3 1/2; paño negro fino el de 3 pesetas el palmo á 2 y siguiendo igual rebaja los demás géneros.

Muebles.

Hay para vender algunos asi como una cama de hierro y otra de caoba, una cómoda con sobre de marmol, y unas ruedas de coch

Calle de la Infanta núm. 18.

Para Alicante.

Saldrá á principios de Marzo el javeque de esta matrícula

— ESPERANZA.

Admite cargo y pasajeros y lo despacha los señores Taltavull, Thomás y Estela.

En venta.

Lo está en licitacion privada, el predio Torraubavell, llamado tambien de la Poterrá, situado en el término de Alayor.

El tipo de la subasta queda fijado en 55.000 pesetas, y el remate tendrá lugar á las once de la mañana del martes 21 marzo, en el despacho del notario D. Nicolás Orfila, donde están de manifiesto el pliego de condiciones y los títulos de propiedad.

Lo está una casa situada en Alayor calle del Horno núm. 16. Para su ajuste se dirijirán á Don José Febrer y Tremol vecino de dicho pueblo. 2

Lo está la casa de la calle de la Infanta números 138 y 140.

Para su ajuste informarán calle de Isabel II número 44. 4

M. R PRADERE,

Para la pronta liquidacion de los pocos géneros que le restan, ha resuelto hacer una gran rebaja en todos ellos empezando por los cristales de roca del Brasil: los de Conglal que se vendian á 70 rs. vn. se dan por 60: los de Finglás á 30: los de agua con monturas finas á 30 rs. con monturas ordinarias á 20: azules y verdes á 4. rs.

Anteojos de larga vista de 40 á 400 rs. vn.

Gemelos para teatro marina y campo.

Monturas sueltas de oro y plata real, metal blanco y acero: microscópicos para conocer las monedas falsas á 16 rs. que hasta ahora se han vendido á 24.

Géneros de novedad.

Ruchas, cuellos y puños para señoras á mitad de su verdadero precio: camisas y encajes de vestidos á un 25 p. ₤ mas barato.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.